

# La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

**CONDICIONES:**

—DIARIO—

**Suscripciones:**

1 mes ..... \$ 1 00  
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

**Dirección y Administración**

2.ª AVENIDA OESTE N.º 290  
APARTADO DE CORREOS N.º 50  
Dirección telegráfica: TRIBUNA  
La correspondencia se dirigirá al Administrador

"Mantener y consolidar a Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

Año I

San José de Costa Rica, Sábado 5 de Junio de 1909

N.º 61

## Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese a la tienda de

### MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convencerlos

## LA POLVORA

PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de viveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre

Francisco Fernández

## Librería Española

María v. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

### Material para Escuelas

—Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales—

DEPÓSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada  
Lector Costarricense libro número 1  
Lector Costarricense libro número 2  
Lector Costarricense libro número 3  
Lector Costarricense libro número 4  
Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez  
Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León  
Zoología y Botánica por don Pablo Biolley  
Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo  
El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Elemental  
El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Superior  
El Vocabulario de las Escuelas. Carlos Gagini.

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría \$ 1-00

## LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

### NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

➔ Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjase a la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

## RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concerniente al ramo.

PRECIOS MODICOS

Se garantizan las obras

Taller en el Mercado, contiguo á la Sastrería de Epifanio Granados  
SAN JOSÉ, C. R.

## LA CORONA

### Gran Fábrica de Velas de Esperma

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa

Calle de la estación del Ferrocarril al Pacífico

Apartado 233

Telefono 314

Propietario y Administrador

Justino Alvarez García

COMPRA Y VENDE CASAS

## Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de Dr. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

## El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Bertheau & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

## A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándome por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud

JOSE MARIN G.

Cerveza Negra

Marca Estrella

# TRAUBE

Lager Bier

Costa Rica

## LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA ..... \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en nacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA ..... \$ 50 « «

Para informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

## Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

## Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

## ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quince días:

Pasaje de primera á Bristol, ..... £ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Co en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

# Francisco María Chavez

No es humanitario, en política, donde muchas cosas se toleran y muchos abusos se consienten, especular, en momentos de agitación, en que se persigue el dominio en el amplio radio de la cosa pública; no es humanitario especular, decimos, con la memoria de los muertos, á los cuales, por prudencia y por delicadeza, se deben dejar tranquilos en el reposo inviolable de la tumba.

Y, es necesario, cuando se revive el recuerdo de los muertos, á lo menos procurar no hacer «scarnio» de las sagradas reliquias del sepulcro.

Para los esclavistas americanos Lincoln será siempre un hombre funesto, y su asesino un héroe; pero para los hombres honrados el primero será siempre un benefactor de la humanidad, y el segundo un asesino; y mañana, cuando nuevamente se encienda la hoguera de la revolución entre esclavistas y no esclavistas de Norte América, todo se podrá tolerar menos que los partidarios de la cadena presenten al asesino de Lincoln como una víctima sacrificada en aras de la libertad.

Pero cuando por invencible maldad se llame á las puertas calladas del sepulcro, antes hágase como el judío que al querer entrar al santuario de su fe, sacude el polvo de sus sandalias. Limpiéase el ánimo esos desenterradores políticos para no hacer burla infame de los muertos.

Mañana dirá el extranjero que nos lee si es que nosotros carecemos de antepasados para enaltecer á las generaciones presentes con el ejemplo de ellos, ya que una prensa sin escrúpulos se sirve, para satisfacer sus intereses, de aquellos muertos que son dichosos con tener un rincón en el seno de la tierra en donde no ser vistos, para no ser juzgados por los vivientes.

El cliché de Francisco María Chavez no cubre en la prensa que se da tono de predicar reinvidicaciones. Verán los empresarios de «La República» cómo en su afán de publicar retratos para dar popularidad al periódico, proceden injustamente con el muerto, indignamente contra quienes lo persiguieron por dictados de la justicia, y en cambio, no hacen ninguna obra meritoria.

Si las fotografías sirven, aunque sean las de Jerónimo Holzchuher, que hoy se llama en los miembros de Petronia y de Espectante, el Doctor H. Ulmoch; si los retratos que dibujó Durero, sirven, decimos, para recomendar menjerges de botica, en política los retratos de los muertos ningún favor hacen, menos cuando se les adorna con esa literatura de presidiarios que se gastan ciertos escritores del Jimenismo, cuyos retratos si que valdría la pena publicarlos, para que los costarricenses no olviden á quienes la justicia disimuló la delincuencia de ellos para ser generosa con los desgraciados.

El Jimenismo dió principio á su tarea, hasta cierto punto, comercial, de publicar clichés con personajes que, ya como artesanos, ya como hombres de ciencia, ya como fogosos políticos, alguna significación tuvieron en la vida; pero ahora el Jimenismo adulteró su negocio, y descubre la memoria de un Francisco María Chavez que, digamos la misma «República», si puede ir junto con la del eminente Doctor Flores, con la del tenaz don Alfonso Zamora, con la del Licenciado Félix Arcadio Montero?

Sin embargo, Francisco María Chavez ha sido igualado al Doctor Flores, al señor Zamora, al Licenciado Montero y á otros que alguna significación tuvieron en las combatidas administraciones del señor Yglesias, porque éstos pudieron siempre responder de sus propios actos, y Chavez, si en lo privado acaso fué un hombre bueno, en lo político fué uno de los mal sugestionados por los medrosos enemigos del señor Yglesias, contra este caballero y contra la paz pública.

Francisco María Chavez—y acaso lo ignore «La República», que tantas cosas

ignora—en el año 1894 y una mañana en que el señor Yglesias debía llegar á Cartago para asistir á la fiesta religiosa de Los Angeles, estaba preparado, junto con otros compañeros que dan fe de esto, para asesinar al entonces Presidente de la República.

Los Jimenistas acaso ignoran que en el taller de zapatería de Chavez se afilaron esa mañana los puñales que iban á emplearse para la consecución del crimen. El Jimenismo acaso ignora que Chavez fué de los que fabricó las bombas que iban á arrojarse al señor Yglesias en cualquier oportuno momento.

Si, el Jimenismo debe ignorar todo eso, porque le conviene; debe ignorar además, que Chavez murió á consecuencia de una enfermedad pulmonar incurable, y que si murió en Nicaragua fue porque se había ido del país acusado por el recordamiento de sus graves faltas.

¿Y quiere saber el Jimenismo, quien tuvo necesidad de proceder contra Chavez por su espíritu constante de conspirador y de enemigo atrevido, y de fácilmente propenso al crimen?

Pues asómbrase: en aquella época era Gobernador de Cartago el extinto ciudadano don Demetrio Tinoco á quien ningún Jimenista por atrevido que sea, pueda atreverse á acusarlo de injusto en la realización de sus procedimientos. El señor Tinoco se vió en la necesidad perentoria de perseguir á Chavez dadas sus tendencias revoltosas y siempre dispuestas á consumar el crimen odioso que habría cubierto en el más negro de los baldones á Costa Rica.

Chavez es inmerecedor de figurar al lado de otros hombres que combatieron rudamente la Administración de Yglesias Castro; pero en cuyos talleres ni se afilaron los puñales homicidas, ni se fabricaron las bombas. Chavez en «La República» es un reclamo simplemente, para procurarle odios al enemigo leal, pero desde el punto de vista de la justicia y del decoro político, constituye una mancha en cualesquiera de los puntos que se le quieran colocar.

El Jimenismo está trastornado; el Jimenismo no quiere convencerse de que al crimen no debe glorificarse nunca y que con mentiras nunca se logran triunfos

«La República» no ha podido hasta hoy desmentirnos cuando se ha tratado de manifestar la culpabilidad de sus *chiches*. Y ahora, en el concreto caso que nos ocupa, vamos, para demostrar que el Jimenismo miente, y que el Jimenismo ha perdido el equilibrio moral, á retar públicamente á los señores don Abel Pacheco, don Nicolás Oreamuno y don Manuel Ulloa, para que ellos nos demuestren lo contrario de lo por nosotros dicho, esto es, que «Francisco María Chavez» es una figura, que por sus obras no prestigia ninguna causa, y que durante su vida fué un trastornador del orden público y un enemigo dispuesto siempre á consumar atentados contra la personalidad de don Rafael Yglesias; y los retamos también, para que digan si don Demetrio Tinoco hizo bien ó mal en perseguir á Chavez en su carácter de Gobernador, de aquella Provincia.

A este reto se contesta por delicadeza, señores Jimenistas, que de lo contrario habrá de creerse que vosotros falseáis la verdad por capricho y vuestra prensa negocia con los muertos oscuros á quienes ella burla.

## La Cartilla Histórica

En este momento, en que la política ha encontrado todas las energías, y en que la malicia perversa está erguida como una bestia apocalíptica pronta á devorar lo que la verdad generosa quiere decir, lo que manifiesta el sentimiento inspirado en las virtudes del patriotismo legítimo; en este momento en que cuanto el escritor diga ó el pensador piense ó el ciudadano

común exprese y desee, para ser bueno ha de estar vaciado en el molde estrecho de los intereses del partidismo político; en esta hora solemne de árida agitación de odios que los malos provocan para dividirse á los hombres, odios que son puñales de dos filos elavados entre espíritus amigos para que la comunión fraternal sea difícil, pues que sólo con moverse ligeramente, habría de rasgarse las arterias é írselos por las heridas abiertas de la sangre vivificadora, tememos nosotros seguir ocupándonos del libro reciente del señor Fernández Guardia, por que los unos dirán que lo hacemos por despecho político, los otros dirán que lo hacemos por empuje obscuro de censurar las cosas ajenas, los terceros supondrán que á ello nos mueve un si no es de descontentadiza animosidad y sean tan pocos los que nos reconozcan la justicia que nos asiste para pedir que la juventud costarricense se eduque en el ejemplo de sus antepasados, y en los acontecimientos que den temple al carácter, alteza y ambición noble á la inteligencia, que dignifiquen y que enaltezcan al ciudadano nuevo.

Nosotros alabamos en el señor Fernández Guardia, su dedicación inteligente en el campo de las labores históricas. Ardua es esa tarea, llena de sacrificios cruentos; absorbe ella todos los esfuerzos, y la recompensa es, muchas veces la indiferencia pública y apenas sí—lo que es grato para el espíritu superior—la íntima satisfacción de haber hecho un bien al pensamiento nacional, de haber llenado un deber patriótico; nosotros hemos recibido con calurosos aplausos su «Cartilla Histórica» porque como ya lo hemos dicho, está inspirada en un buen deseo; pero no queremos que ella que no deja de contribuir á que los costarricenses, volviendo las miradas al pasado—frecuando en lecciones sustentadoras—enarriren por mejores sendas su destino, tenga algo que amengue estos propósitos, y que debilite estos fines.

El señor Fernández Guardia, á cuyo criterio amplio no se escapa que todo lo humano tiene sus errores, no nos negará que en su «Cartilla» hay también errores, que por tratarse de la Historia, «la madre de la verdad» y la columna de la justicia, es urgente corregirlos, tanto más cuanto que en esa obra docente van á aprender verdad y justicia los jóvenes de hoy y de mañana.

Declamamos antes que el historiador había puesto especial preferencia en las cuestiones de la política militante, en las agitaciones de los intereses de partido, en los convencionalismos de las causas políticas, problemas sobre los cuales jamás hay un criterio fijo en los pueblos, ni es posible armonizar nunca los contradictorios juicios. Porque esa política militante y esa agitación y esos convencionalismos, crean casi siempre tendencias irreconciliables, rebeldías hoscas y ambiciones, y cóleras indómitas; por ellos se divide la familia social en un momento histórico dado, y gracias á que el tiempo en su carrera eterna arrastra las torpezas del presente, restaña heridas, cura diferencias, aplaca las iras que devoraron algún día á los pueblos y permite que estos continúen viviendo su vida solidaria y armónica.

Despertar entonces aquellas épocas todavía cercanas para nosotros, en que hubo fermentación de contrarios intereses, de corajes y de protestas iracundas, es por ventura prudente? Se constituye así alguna lección edificadora para la conciencia pública, para las inteligencias en formación? No, eso es querer legar al futuro una herencia de fuerzas disociadoras.

Y si respecto á los acontecimientos el Sr. Fernández Guardia se extravía así varias veces, sin culpa acaso, ya que no es obra común analizar las cosas del pasado para botar las gangas y servirse tan sólo del material precioso; respecto á los hombres el historiador se desorienta gravemente en sus apreciaciones. El juicio que hace de la administración interina del Dr. don Carlos Durán, lo aceptan todos los costarricenses? Seguramente que no, porque esa administración en el concepto de otros costarricenses ilustres, fué un desastre, entre los mayores que

han sacudido la vida gubernamental de la república.

Y esa distancia entre el modo de pensar del señor Fernández Guardia y de quienes desacuerdan con él, corrobora nuestra aspiración porque se haga para los costarricenses una historia; menos personalista. Porque á eso conduce levantar á los unos á costa del desprestigio que se procura á los otros; eso parece que se persigue enalteciendo la administración del señor Durán, quien ocupa lugar visible aún en nuestras contiendas políticas; se diría que hay interés en hacerle atmósfera ó en conquistar para él las distinciones del aura popular. Por tales caminos no va la Historia. Las sentencias de ésta no se exponen á las protestas de los descontentos; ante sus determinaciones, el hombre no se queja como el león de la fábula, frente al cuadro que representaba á un varón domando con su pie á uno de los Reyes de la selva.

¡Si, otra cosa sería si los leones fueron pintores!

El estudio breve que el señor Fernández Guardia hace del Gobierno del Licenciado Rodríguez, estudio que quizás aprenderán de memoria los niños de las escuelas, es muy poco discreto. Muchos fueron los intereses que se levantaron contra el señor Rodríguez, difícil era entonces nuestra situación social, apenas comenzábamos á desprendernos de los vicios de una política inquieta y casi oligárquica, apenas principiábamos á poner en actividad las prácticas republicanas; y entonces, por qué no se estudia todo esto que es anormal, para justipreciar la conducta gubernativa del Lic. Rodríguez, y no que en cambio, se dejan en pie el descontento y las censuras de sus enemigos, y se le atribuyen malas inspiraciones en todos sus actos?

Quisiera decírnos el señor Fernández Guardia hasta dónde es racional la supuesta violación de una sentencia de justicia por un Mandatario de Costa Rica á que él alude?

El señor Fernández Guardia conoce perfectamente ese recurso de Habeas Corpus que interpuso un periodista ante la Suprema Corte de Justicia, y que el Presidente Rodríguez rechazó en uso de las facultades omnímodas que le concede la Constitución del Estado. Juzgue el historiador con pensamiento sereno, y olvidando el papel personal que desempeñó él en ese asunto, y luego sírvase decírnos si sus conclusiones históricas están bien sentadas, y qué influencia cree él que tendrán aquellas en el ánimo suave de los estudiantes.

Contra eso protestamos; contra el desdicho, tal vez involuntario, con que el historiador traspasa al futuro los odios del pasado.

Corramos el velo que nos cubre el horizonte del tiempo viejo; sí, pidámosle testimonio á las cosas del ayer, y pesemos esos testimonios para ser sinceros y justos.

Al Presidente Carrillo, al Presidente Castro, al Presidente Jiménez, al Presidente Guardia, al Presidente Rodríguez, al Presidente Yglesias, los censurarán siempre sus enemigos, y éstos, como lo está haciendo hoy «La República» con el señor Yglesias, aprovecharán todas las circunstancias para desatar sus iras y sus maledicencias contra aquellos.

Pero la Historia es la que sentencia de verdad; ella es luz, y sus alas de luz no dejan que el polvo de la milicia y de los egoísmos cubra los monumentos de la vida nacional.

Nosotros no dejaremos de sentir que el Gobierno haya aprobado como obra de texto la «Cartilla Histórica» del señor Fernández Guardia. Y lo sentimos, porque es muy triste para un pueblo aprender á odiar su pasado, y eso enseña el libro de texto autorizado por el Presidente González Víquez, que ama y adora también á esa Diosa de la Verdad y de la Justicia, y que ha sabido tantas veces penetrar la importancia de la educación en los costarricenses.

Queremos hacer un llamado á la delicadeza del señor Presidente y á la delicadeza indiscutible del señor Ministro de Instrucción Pública, para que la *Cartilla Histórica de Costa Rica* no se lleve á las escuelas; que la lean, «sí, los costarricenses».

censes, para que tengan conocimiento de una de las fases de los sucesos y de los hombres que llenan el período de nuestro Gobierno independiente y republicano.

Más tarde leerán otros juicios, y así podrán entonces formarse un criterio que armonice con los sentimientos altos de la Nación.

Lógica Jimenista

«La Prensa Libre» del miércoles continúa estudiando en sus columnas editoriales, las relaciones entre el Clero y la Política, y ese periódico, que pide al Clero costarricense se concrete a la enseñanza del catecismo y de la moral cristiana, por la razón de ver a muchos de nuestros sacerdotes preocupados patrióticamente en combatir al partido Jimenista, que es una amenaza manifiesta, por sus tendencias antisociales, dice con la lógica del zapatero, para quien el pie calza bien en la bota, así sea ésta un tormento chino, lo siguiente:

«Si mañana, como es natural, viene don Ricardo Jiménez al Poder, no le pedirá cuentas a aquellos que quisieron entorpecer la marcha de la república; pero el pueblo creará menos en su santidad y en su palabra divina, tan susceptible a equivocarse en política; y en vez de mirarlos con respeto, verá con lástima a aquellos que predicaron por la gloria y el triunfo de los tiranos.»

«El Clero sensato del país, debe dar ejemplo a los ambiciosos rebeldes sacerdotes que revuelven la religión con la política, y llamarles la atención diciéndoles que gane ó pierda cualquier candidato, a ellos nada les importa; pero que si perdiera la causa por la que ellos han predicado, no se perderá nada, sino los principios religiosos y la fe que el pueblo tenía en ellos.»

Señor mío, en donde aprendió usted a discurrir con tanta lógica; en Port Royal? Dejemos de lado como una atención al periódico que siempre ha sido liberal, la ironía que envuelven las expresiones su santidad y su palabra divina, refiriéndose al sacerdote católico, y la dureza de calificativos, como ambiciosos y rebeldes sacerdotes, para preguntar al expositor lo siguiente:

1.) No le parece a Ud. que invirtiendo el primero de sus juicios, nosotros podríamos decir (que no lo diremos) con respecto a los señores sacerdotes, que como el Pbro. Carmona escribe contra el señor Yglesias, que como el Pbro. Quesada escribe también sobre cuestiones políticas, que como el Pbro. Umaña publica artículos que no son por cierto ejemplos de buen lenguaje, lo siguiente, si nosotros fuéramos un usted?

«Si mañana, como es natural y justo para los intereses nacionales, los pueblos eligen a don Rafael Yglesias, para gobernante de la Nación, no le pedirá cuenta a aquellos que quisieron entorpecer la marcha de la república; pero el pueblo creará menos en su santidad y en su palabra divina, tan susceptible a equivocarse en política; y en vez de mirarlos con respeto, verá con lástima a aquellos que predicaron por la gloria y el triunfo de los políticos oportunistas, de los disociadores anárquicos y de los practicantes del libertinaje.»

El Clero sensato del país, debe dar el ejemplo a los ambiciosos y rebeldes sacerdotes que revuelven la religión con la política y llamarles la atención diciéndoles que gane ó pierda cualquier candidato, a ellos nada les importa; pero que si pierde la causa por la que ellos han predicado, no se perderá nada, sino los principios religiosos y la fe que el pueblo tenía en ellos?»

2.) No le parece a usted que si los miembros prominentes del Clero fueran jimenistas y trabajaran por la causa, entonces Ud. no los llamaría ambiciosos ni rebeldes, y que siendo así, usted hoy procede como mal político, ofendiendo a los sacerdotes civilistas?

3.) Usted cree que el sacerdote no pierde algo, ni le importa un comino con el Licenciado Jiménez, por ejemplo, viniere al Poder? Cree usted que la misión del sacerdote es tan alta de la del ritualismo, y no tiene la más alta, que es la de vigilar por la moralidad del pueblo?

4.) Categoricamente diganos, si los pocos sacerdotes, hoy jimenistas, al perder, como tienen que perder, pierden la confianza que en ellos tienen las conciencias religiosas?

5.) Ud. cree que don Ricardo Jiménez, si por una fatalidad nacional, viniere al poder al cual sólo viniendo podría llegar, porque carece de voluntades costarricenses que lo lleven, no pediría cuentas a sus enemigos, y entre ellos a los distinguidos sacerdotes que le han combatido? Pues sin ser Presidente—honor de que no gozará jamás—no se fija usted en que ya su partido ha

pedido cuentas a Demetrio Caamaño, a Irineo González, porque eran civilistas y al Pbro. Valenciano, de quien ha hecho mofa satánica en un periódico, cuyos gastos, el señor Jiménez de buen grado, no es de dudar que reconozca?

Y cuando usted, de acuerdo con sus illogismos sabios, nos diga las consecuencias que obtuvo para responder con inteligencia esos cinco puntos, entonces le presentaremos otros cinco, porque es muy fecunda en interrogaciones su lógica del zapatero.

Rectificación

En el editorial del número de ayer hay un párrafo que dice: «y el jimenismo no ha hecho sino posponer sus egoísmos.» Por un ligero descuido de corrección no se rectificó esa idea, aunque para todo Costarricense sensato no había allí sino una equivocación.

El jimenismo nunca ha pospuesto sus egoísmos sino a sus criminales pasiones, que respecto a los intereses sociales de la República ese partido no ha hecho sino autoponer sus intereses precarios.

Todo el mundo sabe que para el jimenismo no hay sino jimenismo. Y si hemos corregido el error es para que por nuestro descuido no diga como el delincente aquel a quien acusaban de haber degollado a su madre, y que habiendo dicho uno de sus acusadores que él siempre había conocido al reo por persona muy humilde, incapaz de matar una mosca, tanto si se quiere, saltó el parricida y dijo: «Y entonces siendo yo tonto y matamoscas como es que quieren que yo haya matado a mi madre?»

Una pregunta

Encontramos en «La Información» lo siguiente:

«Bricieño.—Recuerda de paso los malos resultados de ciertas Becas chilenas.»

Soltemos la madeja. A Chile fueron a estudiar entre otras personas don Roberto Brenes Mesén, hoy Subsecretario de Estado, escritor virulento contra las cosas y los hombres de la Iglesia, autor de «Piedra de Escándalo», y de «La Mujer Costarricense.» Delegado por el Club Jimenista «La Vanguardia» para redactar la parte referente a la enseñanza, del programa político que esa asociación ocasional quiso imponer a la Directiva Central del Jimenismo; don Joaquín García Monge, socialista y anarquista, aunque en política él no piensa en nada, por lo menos francamente; don Antonio Arroyo, hoy Jimenista; el hermano de los jimenistas señores Leiva, don Elías, Cónsul de Costa Rica en Chile; don Lucas Raúl Chaón, magnífico Inspector de Escuelas; Gonzalo Sánchez B., Profesor en el Liceo de Heredia, y que pronuncia discursos políticos en los Clubs Jimenistas de esa ciudad; José María Orozco, si no nos equivocamos, orador jimenista y también Profesor en el Liceo de Heredia, institución combatida recientemente por el Presbítero Valenciano, por ciertas doctrinas que allí se predicaban.

Diganos el señor Bricieño ahora, cuáles de estas becas dieron malos resultados? Entiéndase que no citamos las otras, porque nos referiríamos a personas que no pronuncian discursos políticos, que no traen artículos sobre cuestiones sociales, ni escriben contra el Clero ni contra la Mujer, ni ofenden la memoria de los muertos; y además, no son jimenistas ni civilistas. Ellos, como alguno de los citados antes, están consagrados a sus tareas y han merecido especiales recomendaciones de sus superiores.

Diganos el señor Bricieño cuáles becas chilenas recuerda el con disgusto? Las del señor Brenes Mesén, batallador resultado de las tendencias nuevas, y las de Sánchez Bonilla y Orozco, que mezclan sus funciones docentes con los cargos de una política militante?

Ah! Si hablara el señor Bricieño, cuántas verdades diría! Veamos si puede más su jimenismo que su franqueza!

Hasta ellos se conocen

Como yo creo que muchos no habrán visto las reformas presentadas por la diputación jimenista al Congreso Constitucional, para modificar la Ley de elecciones, voy a copiar el artículo 6.º que dice: «Artículo 6.º—El artículo 124 de la ley referida se leerá así: La persona que con amenazas, injurias, cohecho, soborno, compeliere a un elector a que vote, ó impidiere que lo haga, sufrirá la pena, fija é incommutable, de tres años de presidio en San Lucas.»

Cuando la acción se hubiere ejercido sobre un sufragante, la pena se reducirá a un año. El elector a quien se probare que ha sido sobornado por dádiva ó promesa será castigado con la pena que se refiere la parte primera de este artículo.»

Como la mayoría del Congreso de hoy, fué casi también la mayoría del Congreso el año pasado para la reforma de la misma ley de elecciones, (la cual hicieron a su gusto), los reformistas dan a conocer con la novedad de hoy que hasta ellos no tuvieron confianza en las leyes que hacen, borrando hoy, lo que hicieron ayer, y en general, que el partido jimenista está formado de gente sin opinión, que por cualquier cosa se vendería, y lo conocen que es así, desde que saben, que ese partido está formado de la parte del fernandismo que siempre vende.

Muchos dirán que esa reforma, no es decir que el jimenismo es falso, ó sin opinión, y que se vende hasta por un trago, porque lo mismo se podría decir del Civilismo, pero esto no es así: 1.º, porque según el jimenismo, ellos tienen el triunfo en toda la República seguro, y no necesitan de comprar votos (pues saben que los nuestros no son dignos para venderse); y 2.º, porque los diputados civilistas no firmaron la petición aludida, por que sabían que el Partido Civil está formado de gente de la que no se vende, y que sabe sostener el punto hasta morir ó vencer.

Hasta ellos lo conocen.

De Cachí

Los gitanos demócratas retratados de bulto

Hay por estos rincones una curiosa familia, que solo se ocupa de decir atrocidades de Don Rafael Yglesias y de su partido, y que no desperdicia ocasión para conquistarle enemigos.

Lo raro, lo gracioso, es lo que sobre el origen y costumbres de esta familia, cuentan las gentes que se dicen bien informadas: Dicen, que aunque esas gentes aparecen a veces afrancesadas, a veces italianizadas, y más comunemente gitanzadas, es el cierto que ni son puros franceses, ni italianos puros, ni gitanos, a pesar del parecido.

Son, dicen los que pretenden estar en posesión del secreto, descendientes en línea recta de un celeberrimo prestidigitador que se hizo famoso, allá en los tiempos en que Costa Rica era gobernada por una mano viril y sabia.

A ese valiente y prestigioso gobernante a ese inteligente y astuto presidentes, parece que una ocasión, lo dejó maravillado nuestro amabilísimo prestidigitador, con una suerte de escamoteo que llevó a cabo, nada menos que con un hermoso costal de . . . . libras esterlinas! ¿Que como se las compuso nuestro habilísimo héroe para llevar a cabo tan portentosa obra maestra?

No lo dicen, pero sí cuentan, que el costal de las esterlinas, en las evoluciones que hizo, en la prueba, pasó como un rayo de Londres a París, a donde llegó con toda felicidad.

Pues bien, estos gitanos de nuevo mundo, entre los cuales es costumbre, poner los bienes a nombre de sus hembras, para estar a cubierto de reivindicaciones, y que se hacen inscribir en los libros consulares extranjeros para poder gozar lo mal habido, esos y otros de idéntica laya, son los

que se atreven decirle ladrón y otras lindezas a Don Rafael Yglesias, que no ha hecho brillantes cosechas de esterlinas; que si tiene sus gastos inscritos en su nombre, y que jamás apartaría a la vergonzosa estratagema de inscribirse en libros consulares extranjeros para evitar tentativas de justas reivindicaciones.

¡Ojo por ojo! ¡Diente por diente!

Y quien tiene techo de vidrio que no se entretenga en lanzar chinitas a los techos ajenos! En boca cerrada no entra mosca.

Si quieren verdades, las tendrán . . . , y muy amargas!

Corresponsal de Urasca

La voluntad de los pueblos

Zarcoero, 3 de mayo de 1909.

A LA TRIBUNA

Farsas del jimenismo, desmentidas con espléndida reunión Civilista celebrada en casa del apreciable caballero don Ricardo Marín. A instancias del pueblo, mañana celebraremos otra en plaza pública.

CORRESPONSAL

Falsa especie del Jimenismo en Cachí

Los jimenistas de Cachí se han dado a la ingrata tarea de decir, que yo había protestado del Partido Civil, aseveración cobarde y falsa, que yo con indignación desmiento públicamente, porque considero una ofensa a mi reputación; pues aunque hijo del pueblo y humilde, se guardo honradamente mi nombre como ciudadano y hombre libre, firme en mis ideas políticas y gran admirador de don Rafael Yglesias, seguiré siendo como hasta hoy y sepan una vez por todas los cobardes que propalan especies falsas, que no conseguirán embaucar más gentes con estas armas infames.

¡Viva don Rafael Yglesias Castro!

Cachí, mayo 30 de 1909.

NARCISO MARÍN.

DE HEREDIA

«La República» alardea con una protesta de un desgraciado y pobre hombre del barrio de Mercedes de este Cantón, que lleva el nombre de José María Viquez, y pretende la zorra vieja, hacer aparecer que ese José María Viquez, protestante, es nuestro honrado y católico Gobernador don José María Viquez Zamora.

Nuestro Gobernador lo que ha hecho es reirse del autor de la tal broma jimenista, y para que en lo sucesivo no lo confundan con algún otro alma de Dios, dió autorización a don Fernando Borges para que en el periódico que él redacta se diga que, para evitar confusiones, en lo sucesivo se firmará José M<sup>a</sup> Viquez Zamora.

—Son muchas las quejas que existen contra el Comandante Chacón. Chacón no respeta las órdenes de don Cleto. Chacón es jimenista y hace pública propaganda en favor de Ricardo Jiménez. No da colocación a quien antes no vaya a firmar en los protocolos del Jimenismo. Es exigente la destitución de este empleado.

—El jimenista Enrique Zamora atacó en uno de estos días alevosamente y con un foete a don Rosendo Araya, porque éste leyó un artículo de «La Tribuna» en que se confirmaba que don Alfonso Zamora, su padre, era revolucionario. Araya tiene el encargo de leer en nuestro club civilista los periódicos de nuestro correcto partido. ¿Por qué castiga Zamora a un hombre débil, indetenso, y con alusividad! Es porque el frío sabe dónde se atrina. ¡Oh!, los valientes del jimenismo.

LEONIDAS.

**FLORES FLORES**

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid a la

**Jardinería Artística**  
de Octavio Loaliza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.  
Se reciben órdenes a cualquier hora del día ó de la noche.  
Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loaliza

**Cigarrería EL PROGRESO**

Por cada vapor se reciben cigarrillos

**Flor de Cuba** y otras acreditadas marcas de la Habana  
**SURTIDO FRESCO**  
de Puros, Picadura, Breva y Cigarrillos turcos  
El mejor té Ridgway — Betán Cobra — Discos Victor

**EL CANDIDATO OFICIAL**

Tengo para vender de 50 á 70

**vacas lecheras**

con cría

**Un caballo**

americano de tiro muy propio para volante de médico.

**Novillos Chontaleños,**

flacos y fríos

**R. CASTRO F.**

**SASTRERÍA TOVAR**

**CABALLERO:** si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

**SEÑORITA:** Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo SASTRE, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

**Eduardo Tovar**

**La Nueva Tienda De Calzado**

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 119 en San José, ó al 183 en Limón.

**Emilio Artavia**

**RICARDO KRIEBEL**

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

**Mulas Mulas tamaño grande**

Vendo un lote de 15 MULAS NUEVAS, SANAS

y BIEN PROBADAS.

ENRIQUE FLORES

Apartado 404.

**"La Barcelona"**

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

**PUROS**

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHÍ

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHÍ, Librería de C. Calvo F.

**Por el Costo**

Tengo encargo de vender un terreno de 500 hectáreas en el mejor punto de la aldea de San Carlos, en Peñas Blancas, y un solar de once varas de frente por 50 de fondo con dos casas, en la calle del Panteón de esta ciudad. Aprovechen la ocasión.

San José febrero 6 de 1909.

**VICTOR OROZCO**

**Dr. B. D. TAMAYO**

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

**Francisco Alpizar A.**

AGRIENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

**Dr. FRANCISCO E. FONSECA**

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENÉREAS —

DES PACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

**José María Barrionuevo**

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

**Empresa de Transportes**

— DE —

**CIRIACO ZAMORA**

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

**Por \$ 20.00** Alquiler una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

**SALOMON VARGAS**

**Ramón Guilarte**

**EL SIGLO XX**

Gran Establecimiento

— de —

**ABARROTES Y LICORES**

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

**LOTES LOTES**

**LOTES**

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

**CARLOS VOLIO TINOCO**

**Sastrería Española**

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

**GRAN ESCÁNDALO**

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad

á precios reducidísimos

**SAL:** más de 6 libras por peseña

**Candelas,** á 25 céntimos el paquete

**Almidón,** á 15 céntimos libra

**Fósforos grandes,** legítimos, á 15 cts. el paquete

**Salmón rosado,** superior calidad, á 25 cts. lata

**Cerveza Leona y Estrella,** á 45 céntimos

**Canfin,** á 30 céntimos botella

Todo Barato!! ¡Verdadera protección al pueblo!

**Miguel Armijo y Co.**

**ZAPATERÍA**

— DE —

**HIGINIO CARMONA**

Calzado á la medida

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

N.º 50 frente á la Botica del Comercio.

**DOCTOR**

**Federico Kriebel**

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISSE)

**Jardinería "EL PORVENIR"**

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

**El tacón giratorio "NAVY,"**

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A \$ 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º 44R.—**Rafael Paut.**

**Clodomiro Salas Castro**

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.